

BRASIL

Un capítulo de la historia latinoamericana*

Con una impresionante bibliografía, con una documentación realmente exhaustiva y con un profesionalismo difícil de encontrar en cualquiera de los institutos de investigaciones sociales de América Latina, el trabajo que comentamos es sin duda un elemento indispensable para el estudio serio de la realidad brasileña —y latinoamericana— contemporánea. Las motivaciones del estudio podrán ser todo lo discutibles que se quiera, la finalidad que se pretende con este tipo de indagaciones podrá ser rechazada o aceptada, pero su objetividad y seriedad están fuera de discusión.

El trabajo del profesor Dean, dedicado al *análisis* de los orígenes y del desarrollo de la burguesía industrial paulista, de las circunstancias en que se presentó y las modalidades que adoptó el desarrollo industrial en la zona manufacturera más importante del subcontinente, y de las relaciones que aquélla ha establecido en el período considerado con otros sectores sociales y con el estado, resulta en verdad una magnífica muestra del método de investigación en ciencias sociales muy extendido en Norteamérica.

Este método, fundamentalmente analítico, responde a una pauta ya vieja de todas las formas

de *dominación*: “el que tiene los datos tiene el poder”. El trabajo abunda en datos y es prolífico en detalles y, aparentemente, adolece de un objetivo pragmático. Sin embargo, éste subyace en cada párrafo, en cada capítulo. Se trata de descubrir cómo está constituida la más importante burguesía industrial de América Latina, cómo se ha vinculado a la industria y a la banca europeas y cuáles son sus ligazones internas. Todo esto, por supuesto, interesa al gran competidor, al imperialismo norteamericano que pretende desplazar a sus socios menores del emporio que es la zona paulista.

Al margen de esta circunstancia, el trabajo merece ser estudiado con detenimiento. La transformación de los hacendados en industriales, la formación de la burguesía de inmigrantes, los cambios en la orientación de la burguesía comerciante, las fusiones entre estos sectores, sus conflictos internos y con el estado, los efectos de las guerras mundiales; éstas y muchas otras cuestiones, cuyo conocimiento es superficial y declamativo en términos generales y, frecuentemente equívoco, aparecen en este trabajo tratadas con un detenimiento y una minuciosidad envidiables.

* Warren Dean, THE INDUSTRIALIZATION OF SAO PAULO 1880-1945. Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Texas, Austin, 1969, 265 pp.

Sin embargo, el planteamiento más claro sobre la realidad brasileña, elaborado con un instrumental realmente científico, es el de Ruy Mauro Marini, que se

comenta en este mismo número y cuya lectura, así como la de la obra de Marini, recomendamos. ROBERTO CASTAÑEDA R. C.